



“もちつき”

(12月5日、長岡西部保育所で)

あなたと市政をむすぶ★★★★★

広報 なんこく 12/15 1981 No.349

編集・発行／南国市広報委員会

公民館建築をはやく!!

地区民、強く要望

区田地こん談会



地区公民館の建築などの問題をかかえる野田地区で、十一月二十日、恒例の「市政こん談会」が地区住民約四十名を集め開かれました。市側からは小笠原市長や関係課長が出席、また住民の要望により島内市議会議長も出席して、地区的かかえる問題や市政に対する意見を聞きました。

まず、市長が「財政再建、空港整備、同和対策の三つを掲げ行政を進めてきましたが、ゆづり行う殿もなげ荒療治した感があり、今問題の「改革」を、その時から行って来てだといつて思っています。市民の声には、職員の給与が高い、職員も多いすぎる事業に手を広げすぎるのは、もうと市民に密接な問題をやつてしまふべきなのもわかるが、農業をしてあります。また、経済の底上げをしなければならないとの思いで、行政を進めて行くつもりです」といさつ、意見交換に入りました。

内容……

□舟入川沿いのフェンスがこわれみつともない。早急になおして欲しいが。

□フェンスは水路の一部ですので、山田せきの方で早く修理してもらおうよう連絡してあります。

□南北広域農道の完成予定はいつごろになるのか。

□県の事業なのではつきりはわかりませんが、予定は昭和六十三年でます。しかし財政面の都合で多少延びるかもしれません。

う殿もなげ荒療治した感があり、今問題の「改革」を、その時から行って来てだといつて思っています。市民の声には、職員の給与が高い、職員も多いすぎる事業に手を広げすぎるのは、もうと市民に密接な問題をやつてしまふべきなのもわかるが、農業をしてあります。また、経済の底上げをしなければならないとの思いで、行政を進めて行くつもりです」といさつ、意見交換に入りました。

□農業に対する予算は、どのくらいのものか。

□どこからどこまでが農業関係に当たるかわからにくく、また国、県の補助金が付いたものが多く正しいが。

□先日、職員組合のピラが回つて来て、市の財政が危機になつていると書かれていたが、実情はどうなのか。

□あのピラは、いろいろな目的があつて配られたと思います。

□小集落整備事業について、これだけの予算が可能かという問題ですが、これは二三年で行うのではなく、また補助率も高く、市民の税金を使わしていただきますが、それほど大きな金額ではありません。また、国や県の事業に振り回されてはいるかという意見です。

□農業をしている家庭は、子どもを保育所へなかなか入れてもらえない。其働きの奥さんが保育できないのもわかるが、農業をしているお母さんはもっと忙しく、子どもの面倒を見る余裕もない。

□保育所に入所できるのは、子どもを家で面倒を見る人がいない家庭ですが、収容定員に限りがあり、みなさんの希望にそえない面もあります。

□農業に対する予算は、どのくらいのものか。

□周辺整備の範囲は、東は物部川、西は吉岡山、琴平、北は南国バイパスまでです。運輸省のコンターフィー(騒音区域)は議会におろされていますが、野田は入っていません。

□野田地区公民館の建築はいつごろになり、用地はどこに決まりましたか。

□先日、職員組合のピラが回つて来て、市の財政が危機になつていると書かれていたが、実情はどうなのか。

□あのピラは、いろいろな目的があつて配られたと思います。

□税金が他市町村に比べ高すぎる。また農業による税の不公平があり、農業者の税金が高いように思うが。

はなく、また補助率も高く、市民の税金を使わしていただきますが、それほど大きな金額ではありません。また、国や県の事業に振り回されてはいるかという意見です。

■市民税については、五十四年度より標準税率で行っていますので、

標準税率千分の十四のところを南

国市は千分の十七ですので、評価

が、振り回されているのではなく、それほど大きなかとあります。

■固定資産税は標準税率千分の十四のところを南

国市と調子を合わせて進めています。

■税の不公平については、税法や所得の自主申告制などの問題があ

りますが、職員は公平な課税がで

きるよう努めています。農業者の

税金については、市民税・固定資

産税とともに他の職業の方に比べ安

いとされています。

■空港の騒音対策の線引きは決つ

ているか。

■周辺整備の範囲は、東は物部川、

西は吉岡山、琴平、北は南国バイ

パスまでです。運輸省のコンターフィー(騒音区域)は議会におろされ

ていますが、野田は入っていません。

■南北広域農道の完成予定はいつごろになるのか。

■あのピラは、いろいろな目的があつて配られたと思います。

■税金が他市町村に比べ高すぎる。

■また農業による税の不公平があり、農業者の税金が高いように思うが。

「財政危機」を確認

再建計画が急務

財政再建審議会

「このままでいくと南国市の財政は最悪の状態になる」……財政の前途に不安をもつ南国市の執行部は、十一月十一日、財政再建審議会（松木一郎会長、議員十五名で構成）に、これまでの経過を報告して、再建案樹立への審議会の協力を要請しました。

執行部の経過報告があらましは次のとおり。

□50年度末赤字十八億二千万円



一般会計三億七千万円、公債費が見込まれていたが、市有林を四億三千円で土地開発公社に売った（将来買戻もさなればならない）。南国市の財政規模では、赤字が四億円を上回ると事業や借入れに悪影響が出るおそれがあるため、その範囲内に抑え、残りの赤字を公社に肩代りさせた。二つの開発公社への未払金合計十四億五千万円。

□赤字発生の原因

ほとんどの市と同じように、財政構造そのものの悪化に加えて、能力以上に各種事業をしてきた。類似市と比べると、生活保護な

どの扶助費、補助費等、借金の元利支払い額＝公債費が高い。

□51年度からの再建

一般会計赤字三億七千万円を、

- ①利用目的のない土地の早期処分
- ②南国市からの支払い

しかない。

□自白押しの大型事業

財政の圧迫要因のもう一つの柱は、「大型事業」。屎尿処理場、下水道、医大周辺の都市計画、ちり焼場、吾岡山公園化、パークタウン、高速道路インターチェンジなどがまっています。

□現在の情勢

一般会計の赤字は消えたものの、公社への支払いや事業実施で支出が多くなる。収入面では、行革などによる伸びやみが予測されるため、第二次ともいえる再建計画がどうしても必要。

……以上、「赤字の周辺」が報告されました。

審議委員から：

- 具体的な再建案を早く見たい。
- 論議はそれからだ。
- 固定資産税を増税（一億六千万円）しても滞納（一億円）が多いのでは効果がない。

○51年度再建の時を思い出せ。もうこれ以上の増税はできない。そうなると支出の減しかない。

○情勢は行革もからんで、51年度よりずっときびしい。57年度予算編成も近づいたが、本予算はむづかしいだろう。これから事業の見直しが必要だ。

……などの意見がでて、とにかく再建は必要…各委員が勉強しようということで、この日は終わりました。

――職員組合とも「ん談」――

十一月三十日、審議会は、財政に強い危機感を持つ職員組合（高知県市町村職員労働組合南国市支部から「再建」についての「ん談」要請に応じ、要望をきくとともに意見交換を行いました。

――組合から――

○組合がどうして再建に関係するのかという意見もあるが、今までいくと、「市民にも職員にも好ましくないことになる」＝「再建はどうしても必要」との考え方

――組合がどうして再建に関係するのか――

○組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

――組合がどうして再建に関係するのか――

○南国市の財政能力以上の計画がされている。――このままでいくと①赤字再建団体入り②借金が増えすぎて、市民生活に直接関係する事ができなくなるなどの心配がある。

○むだを省くことがまず必要。その意味から職員の増は最少限にしつかしいだろう。これから事業の見直しが必要だ。

○審議会が市長をせかして、早くはつきりした見通しをたてるようにしてもらいたい。

――審議会委員から――

○市民の負担増のない再建＝收入増と支出減を。

○財政構造と公社の徹底見直し。

○むだを知っているのも、それに抵抗するのも役人。人件費をはじめ、あらゆるムダを省け。

○固定資産税の引き下げは財政上むづかしいものの、市民の要望は強いので検討すべきだ。

○議会は予算案などを審議するところ。まず、再建案を見ないと…。

……との意見で、双方とも「できるだけ早く再建案を建てなければならぬ」ことを確認しました。

出席していた吉本助役も「早急に策定します。」と約束しました。

――当面の課題は、市長がいつ、どんな内容の「再建案」を出すかにかかっています。

祖先の心 たいせつに

長岡民具保存会が10周年

“失われていく民族文化——民具を大切に保存していくこう”と十年前にうぶ声を上げた長岡民具保存会が、十一月一十二日、十周年を記念して、集めた農民民具や衣料千余点の展示公開をしました。いつもは一部屋に詰め込まれている民具や衣料ですが、この日は三つの部屋と廊下にゆったりとしたスペースで展示され、訪れる方も昔をなつかしく、説明を読みながらじっくり見学をしていました。



約1000点の民具がならぶ

顔のしわに年輪を感じさせるお年寄りが、「子供のころは、暗いうちに起しきれ、明かりの代わりにたいまつを持つていてのが自分の役目だった。昔は仕事をの時間も長く、飯も日に四五回もとり、二升飯も食べた。また食べなければやつていけなかつた。」と当時の農家の生活の厳しさを語ってくれました。

またこの日は、これから民具館充実のための座談会が開かれ、その中で、「民具館建設は無理かもしれないが、長岡小新築の際にでも、もつと広い部屋を作つてやらねえいか。」「民具を展示するだけでなく、どのよう

に使つたか写真やマンガで説明を加えるようにしては。」など積極的な意見が出ました。

我々の祖先が使用してきた道具それには祖先の汗がしみ込み、祖先の魂が生きています。何かもが合理的に機械化の進む今、もう一度、見直してみてはいかがですか。

式典には、小笠原市長をはじめ窪田さんの生前の親しい人たちやご家族ら約六十名が出席、窪田さんのお孫さん一人が除幕をしたあと、玉串をささげて、窪田さんの功績をしのびました。

頌徳碑は、台座が青御影石(高さ六〇センチ)、碑が黒御影石(高さ一七センチ、幅六〇センチ)で造られ、オナガドリが白く彫り込まれています。

○明治44年6月2日、南国市窪田



故窪田正さん

に生まれる。

○昭和6年3月、高知城東商業学校(現在の高知高校)卒業。

○昭和21年3月、大篠村収入役に就任、同年7月に退職、農業に従事するかたわら「オナガドリ」の

飼育をはじめる。

以後、農業のかたわら、「オナガドリ」の改良、育成に打ちこむ。

○昭和55年12月31日、69歳で亡くなる。

尾長鶏の飼育に 生涯をかけた

故窪田正氏の頌徳碑建立



窪田さんの碑の除幕式

医療相談コーナー



Q & A

Q 最近 酒を飲み過ぎて肝臓病を悪くしたという同僚の話をよく聞きます。私も付き合いで酒を飲む機会が多く心配しています。どのように飲めば肝臓病にならないか、教えてください。

就職試験から

今年も就職試験の季節がきた。卒業生にとっては修羅場であろう入社できる者は、必ずしも成績が良い者はかりとは限らない。日頃培われた人柄が採用基準となる場合も多い。例をあげると;(1)入社試験の成績順ではなく、例えば十人採用なら、上から四人、下から四人、中ほどから二人という具合に。スポーツマン、人づき合い、趣味も基準になるようです。(2)女子高校生の例。成績は普通で

「そんなに美人でもない。「何が得意ですか」と問われ、「これといった特技はありませんが、もしかして採用していただければ、お茶だけは誰にも負けないよう手を入れてお見せします」と答えた。早速お茶をたてさせたところ、その態度といい、味といい申しぶらんなく、その場で採用になつた。(3)あるビル会社の面接試験で、社長がいろいろ質問したが、「ハイ、ハイ」と答えるぐらいで、『

A　お酒が肝臓によくないことは、よく知られています。戦後、アルコール消費量の増加量に比例して、日本人のアルコール性肝臓病は増加しています。特に土佐のように、一升ぐらい飲んでも平気だという大酒家の多い土佐柄では、飲酒により引き起され

飲み過ぎによる肝臓障害

る肝臓病というものが、近年一層問題となっています。

さて、酒なぜ肝臓に悪いのかといいますと、身体に入ったアルコールはほとんど肝臓で分解され、この処理を行うとき、肝臓は他の多くの仕事をさしおいて優先的にアルコールの分解にはげみます。その結果、長期にわたる多量の飲食によって大敵であることが分り、一日清酒五合かビール大びん五本を連日で長期間（約十年間）飲み続けると、ほとんどの人が肝硬変になることが知られています。

このことから長い間毎日多量のアルコールを飲み続けることが肝臓にとって大敵であることが分ります。

では、どのように飲めば肝臓に負担をかけ、障害が起つてくるのです。

コール性肝臓病の患者のデーターから分つてきています。すなわち一日清酒五合かビール大びん五本を連日で長期間（約十年間）飲み続けると、ほとんどの人が肝硬変になることが知られています。このことから長い間毎日多量のアルコールを飲み続けることが肝臓にとって大敵であることが分ります。数が少ない。「君は何か言いたいことか希望はないか」と尋ねると、「男はだまつて……ビール」と答えた。社長はただちに彼を採用、その言葉をコマーシャルに使った機知やユーモアも大切である。

(4)ある大学卒業の青年が、一流れ社の入社試験を受けた。面接の時社長は「君は今まで親の身体を洗つてやつたことがあるかね?」「いいえ、一度もありません」。「じつあ肩をたたいてやつたことは?」ハイ、小学生のとき十四ももつてたたきました。それから社長は「す

以上のことをから肝臓障害を起さないための上手な飲み方は、まず第一に一日の飲酒量としてせいぜい清酒一玉二合、多くても三合までとする。第二に毎日飲むことをさけ、二、三日続けたら一日はお酒を休むようにすることです。それから、もう一つ大切なことはお酒を飲む時のさかなのとり方です。というのも次酉で下戻しを悪ます。

くした人を調べてみると、さかなをとるとよけいに飲めず、酒がまづくなるとの理由で酒だけ飲む人が多いことです。

では、なぜ酒にさかなが必要かといふと、肝臓でアルコールが処理されるととき各種のアミノ酸を必要とし、この必要な栄養が不足するとアルコールが十分処理されず

◇…お気軽質問を
この医療相談コーナーへのご質
問は、封書かハガキで、市役所内
広報委員会（大塙甲二三〇一）ま
でどうぞ。

くした人を調べてみると、さかないとするとよけいに飲めず、酒がまづくなるとの理由で酒だけ飲む人が多いことです。

では、なぜ酒にさかなが必要かというと、肝臓でアルコールが処理されるとき各種のアミノ酸を必要とし、この必要な栄養が不足するとアルコールが十分処理されず、まないが明白もう一度ここへ来てくらないか。一つ条件がある。それは、ここへ来るまでに親の身体を洗つてきてもらいたいのだが、できるかね。」と言つた。青年は「なんでもありません」と帰つた。

彼には父親がなく、母親が呉服商をして必死に働き、彼を進学させたのである。その日も行商にて、かけた母親に、「足を洗つてやるう」というと「足ぐら自分で洗うよ」という。そこで、洗わなければならぬ理由を話すと、「では洗つてもらおうか」と腰をおろ

◇…お気軽に質問を

この医療相談コーナーへのご質問は、封書かハガキで、市役所内広報委員会（大塙甲二三〇一）までどうぞ。

した。彼がその足をつかんだときのあまりのやせた固さにびっくりした。しばらくして青年は足にすがりつき声をあげて泣きだした。長い間の親の苦労が身にしみて、あらためて親の苦労が分ったのである。翌日、社長に会つた青年は「私はもうこの会社へ入れてもらわなくとも結構です。この会社を受験したおかげで、どの学校でも教えてくれなかつた『親の恩』をはじめて知らしてもらいました」とうれしそうにいつたそ�である。

【南国市医師団・医師】
広報委員長 山本尚一

肝臓を害するからです。したがって、お酒を飲む時は各種のアミノ酸を含んだ肉、魚、卵、豆腐などの料理をさかににするように心がけたいのです。

。彼がその足をつかんだとき、あまりのやせた筋さにびっくりした。しばらくして青年は足にりつき声をあげて泣きだした。い間の親の苦勞が身にしみて、ためて親の苦勞が分つたのである。翌日、社長に会つた青年はもうこの会社へ入れてもらつても結構です。この会社をしたおかげで、どの学校でもくれなかつた「親の恩」をめでて知らしてもらいました」れしそうにいつたそうである。

保育所の入所手続もが始まるもむ

受付けは1月16日～30日

来春四月から、お子さんを保育所へ入所させたい方は、来年一月十六日から申請受けが始まります。

面接日程は、次の表のとおりです。

面接して、わざわざ申請してください。

お母さんのかわってお子さんを保育する方がいない家庭に限られます。

お母さんのいない家庭やお母さんのかわってお子さんを保育する方がいない家庭に限られます。

お母さんのかわってお子さんを保育する方がいない家庭に限られます。

幼稚園児募集

受付けは1月11日～30日

申講書をお渡しします。大澤保育所では、五十七年度より一歳六ヶ月（五十五年四月三日～十月二日生まれ）に達している幼児の保育を試行します。

また、浜改田保育園でも、一歳五十五年四月三日～五十六年四月二日生まれに達している幼児の保育を行います。

五十三年四月一日までに生まれたの保育を行います。

五十四年四月一日までに生まれた幼児。

五十五年四月一日までに生まれた幼児。

五十六年四月一日までに生まれた幼児。

五十七年四月一日までに生まれた幼児。

五十八年四月一日までに生まれた幼児。

五十九年四月一日までに生まれた幼児。

六十一年四月一日までに生まれた幼児。

連絡員さんありがとうございます…いつも広報紙などの配達に苦労さまです。来年も引き続き、よろしくお願いします。

市の統計 11月

56.11.30現在

面積

人口	124.98km ²
人口	46,339人
(前月比)	28減
うち男	22,577人
女	23,762人
世帯	14,777世帯
帶生	44人
死出	29人
転入	121人
転出	164人
交通事故	33件
死傷者	0人
死傷者	45人
火災	3件
発生件数	0件
うち建物	0件
林野	0件
被害額	0万円
急患	70回
出勤回数	23回
うち急病	26回
交通事故	14回
一般事故	7回
その他	50件
建築確認申請	19件
開発許可申請	17件
農地転用許可申請	

標準小作料(10アール当たり)

区分	水稻	たばこ	施設園芸	一般野菜
上	円 28,000	円	円	円
中	25,000	60,000	70,000	
下	20,000			
海岸		70,000	20,000	
その他				10,000

小作料の統制が廃止

料金決定は当事者で

昭和四十五年の農地法の一部改正の際に、現に賃貸借関係にあつた農地の小作料額を、耕作者（借入人の経営に急激な変化をうなぎように、昭和五十五年九月三十日までの十年間、國が小作料の最高限度額を統制してきました。このたび、この期限が切れ統制（貸入人と耕作者（借入人）の間に協議によって新しい小作料の額を定めていたところになりました。つきましては、次の点に注意して協議のうえ決めてください。

この統制の期限切れは、当事者

の間の貸貸借関係が終了するものではありません。あくまで、協議によって新しい小作料を定めることができることがあります。

現在の農地の小作料の額は、農地法第二十四条の二の規定によつて、農業委員会が小作料の標準額を定めています。

そこで、小作料の額を定めるにあたっては、農業委員会が上の区分によつて標準小作料を定めていきます。この協議によって小作料額が変更にならなければ、農地貸借契約書を三通作ります。当事者双方で一通ずつ持し、残り一通は通知書に御用納めです。

新年は、1月4日（月）から

添付して、農業委員会に提出して下さい。

この新しい小作料の額は、昭和五十六年分から適用されることになります。したがつて、五十五年

までの十年間、國が小作料の最高限度額を統制してきました。このたび、この期限が切れ統制（貸入人と耕作者（借入人）の間に協議によって新しい小作料の額を定めていたところになりました。つきましては、次の点に注意して協議のうえ決めてください。

この統制の期限切れは、当事者

の間の貸貸借関係が終了するものではありません。あくまで、協議によって新しい小作料を定めることができることがあります。

現在の農地の小作料の額は、農地法第二十四条の二の規定によつて、農業委員会が上の区分によつて標準小作料を定めていきます。この協議によって小作料額が変更にならなければ、農地貸借契約書を三通作ります。当事者双方で一通ずつ持し、残り一通は通知書に御用納めです。

新年は、1月4日（月）から

添付して、農業委員会に提出して下さい。

この新しい小作料の額は、昭和五十六年分から適用されることになります。したがつて、五十五年

年末・年始の市役所

物納について

農地法第二十一条によると、小作料は原則として定額金納となつていて、農地法の一部改正により、耕作者の經營に支障がない範囲内で、一部物納が認められます。

希望される方は、農業委員会に

申請書を提出し承認を受けてください。

希望される方は、農業委員会に

申請書を提出し承認を受けてください。

希望される方は、農業委員会に

申請書

12月 市民カレンダー

12月21日から1月15日まで

●健康相談など

内 容	地 区	日 曜	時 間	場 所	対 象
乳幼児相談	久 札 田	12 火	1:30~3:30	植野公民館	
リハビリ教室	全 地 区	23 水	1:30~	社会福祉センター リハビリ室	
乳 児 相 談	稲 生	13 金	10:00~3:00	稲生地区公民館	
乳幼児相談 歯科相談	後免・野田 大 篠 東崎 西部	11 月	1:00~4:00	社会福祉センター 保健婦室	
不用犬買上	全 地 区	11 月	9:00~9:30	市立図書館前	
予 防 接 種	岡 豊 白 木 谷	12 火	1:30~2:15	岡豊地区公民館	個人通知者のみ
	十市・稲生 三和・前浜	12 火	1:30~2:00	三和	#
	日章・岩村	13 水	#	日章保健婦室	#
	国府・久札田 瓶 岩	13 水	#	植野公民館	#
	後免・野田 大 篠	14 木	#	大篠地区公民館	#
	長 岡	14 木	2:00~2:30	長岡東部公民館	#
愛 の 献 血	全 地 区	15 金	1:00~3:00	市民体育館	

●金属類以外の不燃物の収集

日 曜	地 区	日 曜	地 区
12 月	野田	14 金	収集休み
22 火	笠ノ川、八幡、小蓮、定林寺、滝本、浦原	2 土	収集休み
23 水	中島、常通寺島、江村、小篠、三軒家	4 月	十市南部
24 木	植田、久札田	5 火	里改田、片山
25 金	植野、領石	6 水	浜改田
26 土	瓶岩	7 木	前浜、下島、久枝
28 月	国府、岩村	8 金	山崎、八木、田井、関、竹中、西野々 住吉野、伊達野、南海学園
29 火	十市北部	9 土	篠原、明見
30 水	立田	11 月	物部
31 木	田村	12 火	稲生
		13 水	能間、野田口、城陸、楳田町、朝日町
		14 木	稻吉、西窪、新川
		15 金	1区~8区、南小篠、北小篠、新年団地

○一般家庭ゴミ
正月の元日(金)、2日(土)は、ゴミの収集は休みます。新年は、
4日(月)から従来どおり収集を始めます。
田村は12月31日(木)にそれぞれ収集します。
ご注意ください。

年末・年始のゴミ収集

南国市役所……783南国市大塙甲2301 3-2111(代)

領石支所2-0020 岡豊支所4-2423 三和支所5-8332 十市支所5-8401
水道局3-1234 市民体育館4-3498

12月26日の法律相談は取りやめです。

●金属類の収集

日 曜	地 区	備 考
12 火	物部、稻生	第4火曜日
23 水	大篠	第4水曜日
14 金	野田、後免	第1火曜日
6 水	長岡	第1水曜日
12 火	国府、岩村、岡豊、三軒家	第2火曜日
13 水	久札田、瓶岩、上倉	第2水曜日

●休日在宅医

日 曜	当 番 医	電 話
13 日	吉川診療所(稲生)	⑤3555
29 火	前田診療所(稲生)	⑤8209
30 水	川村胃腸病院(立田)	③3030
31 木	川本胃腸科内科(東崎)	④2543
14 金	川田内科(後免)	④2501
2 土	小松診療所(稲生)	⑤8334
3 日	北村病院(東崎)	④2101
10 日	山本医院(後免)	④2545